

naissant l'espèce et la rareté, il revient plein de triomphe apporter à son fils cette précieuse découverte de son inexplicable instinct.

Trois ans plus tard, ce n'étaient plus seulement les yeux qui lui faisaient faute, c'étaient aussi les oreilles ; il entendait, il y voyait à peine. Mais sur cette âme forte et chrétienne, ces signes de caducité, ordinairement si tristes aux vieillards, n'avaient point de rise et n'ôtaient rien à sa perspicacité. Un an ou deux avant sa mort, un jeune homme le plaignait devant nous de la perte de la vue et de l'ouïe : « Cette privation doit vous être bien cruelle ? lui disait-il. — Eh ! pourquoi donc ? reprit M. A.-L. de Jussieu, avec le sourire sur les lèvres ; ne faut-il pas se recueillir avant d'aller à Dieu et pour cela se séparer du monde ? Eh ! bien, les sens sont les portes du monde, les voilà fermées, le monde n'entrera plus chez moi. »

Ces sentiments étaient ceux de sa vie entière, ceux qu'il n'avait jamais abandonnés, ceux qui ne l'abandonnèrent pas non plus à l'heure suprême. Aussi sa mort fut celle d'un juste, et sa mémoire demeure comme une touchante leçon à tous ceux qui ont connu sa vie. « J'ai vu, me disait son fils, j'ai vu sa garde s'agenouiller devant son corps comme devant celui d'un saint, et elle n'avait pas tout-à-fait tort. »

A ce dernier trait, nous ne saurions plus rien ajouter, mais nous nous demandons, dans notre admiration, lequel fut le plus glorieux pour A.-L. de Jussieu, ou la prière de la pauvre femme, ou le suffrage des Cuvier, des de Candolle et de trois générations entières ; et puis sans hésiter, nous nous répondons aussitôt que le plus beau, c'est d'avoir su mériter le second hommage avec assez de candeur, de modestie et de véritable vertu pour ne pas perdre le premier.

A.-L. de Jussieu a succombé le 17 septembre dernier, à une maladie fort courte, assez obscure, dans laquelle les soins de M. Chomel ont été aussi dévoués que savants et inutiles ; l'heure du vertueux vieillard était sonnée au ciel ; la terre demeurait sans force pour le retenir.